
                                                                                                                

1SECRETARIA DA MULHER, IGUALDADE RACIAL E PESSOA IDOSA

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DE MARÇO/2024

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA PESSOA IDOSA

27/03/2024 CEDIPI/PR

Ao vigésimo sétimo dia do mês de março do ano de 2024, às 9h00, em primeira convocação e
às 9h18, em segunda convocação, na sala de gestão do Palácio das Araucárias, à rua Jacy
Loureiro de Campos, s/nº, 7º andar – Bairro Centro Cívico, em Curitiba-PR, foi dado início a
Assembleia Ordinária do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa Idosa – CEDIPI/PR, para a
qual  os  Conselheiros  foram  previamente  convocados.  No  horário  pré-determinado,  o
Presidente Jorge Nei Neves solicitou em primeira chamada à apresentação dos Conselheiros
presentes: Presidente Jorge Nei Neves (ASFAPIN), Vice-Presidente Adriana Santos de Oliveira
(SEMIPI/CPPI), Cayo Miguel Angel Martin (Instituto Paranaense de Cegos – IPC), Lysandra
Pupim  (CEGEN),  Kamilla  Conte  Kunz  (SECID),  Dirce  Jastalle  (SEAP),  Fernanda  Salles
(Socorro aos Necessitados), Jaqueline Inês Koloda Moletta (SEED), José Maia (SETI), Pedro
Ernesto  Souto  Giacometti  (SEAP),  Adriane  Miró  Vianna  Benke  Pereira  (SESA),  Marcos
Aparecido Juncker (Pastoral da Pessoa Idosa), Terezinha Corrêa Maciel Barbosa (API), Maria
de Lourdes Menon Schram (Provopar), Bernadete Dal Molin Schenatto (IAPPESP), Lucimeri
Sampaio  Bezerra  (COHAPAR),  Thais  Larini  (Asilo  São  Vicente  de  Paulo  de  Mandaguari),
Adrianis Galdino da Silva Junior (CRESS-PR), João Edison Miranda (SETR), Maria Regina
Topan (ASP), Celia de Jesus Souza Messias de Paula (ISCMC). Convidados/Colaboradores:
Renata  Gomes  (SEMIPI/CPPI),  Simone  Hanczuruk  (SEMIPI/CPPI),  Fabíola  Lago
(SEMIPI/CPPI),  Anne  Cristine  Gomes  da  Silva  Cavalli  (SEMIPI/CPPI),  Larissa  Marsolik
(SEMIPI/CGCPPI),  Joseli  Collaço  (SUDIS),  Rosangela  Schmidt,  Urandy  do  Val,  Cristina
(Secretária  Executiva),  Nancy  Shen  (SEMIPI/CPPI),  Dra.  Rosana  Bevervanço  (MP-
CAOPIPCD),  Maria  Adelaide  Mazza  Correia,  Urandy  do  Val,  Adalziza  Gomes da  Silva.  1.
Abertura: Presidente Jorge inicia a reunião cumprimentando a todos e todas e desejando uma
ótima reunião. A palavra é passada a Vice-Presidente Adriana que cumprimenta a todos e
deseja uma ótima reunião.2.Aprovação da Pauta:  Aprovada.  3. Palavra da Coordenadora-
Geral da Política da Pessoa Idosa da SEMIPI,  Larissa Marsolik,  que cumprimenta a todos
os presidentes e fala representando a Secretária Leandre Dal Ponte e o Diretor-Geral Dr. Diego
Buligon, que estão na Diplomação dos Conselheiros dos Povos Indígenas do Paraná que está
ocorrendo na Celepar, tendo início às 9 h. A coordenadora-geral relata que a elaboração e
implementação de políticas para garantir os direitos humanos de pessoas idosas e pessoas
que estão envelhecendo é prioridade na SEMIPI.  E compete  a secretaria  propor  políticas,
estratégicas  objetivando  a  promoção  e  garantia  de  direitos,  redução  da  vulnerabilidade.  E
deseja uma ótima reunião. 4. Aprovação da Ata (Fevereiro 2024): Dra. Adriane Miró solicita a
inclusão de seu nome que não está presente. Aprovada.  5. Informes da Mesa Diretora do
CEDIPI/PR: 5.1-Formação Comissão Temporária para Organização da Reunião Ampliada
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e Descentralizada,  Presidente Jorge solicita  ao plenário  a formação de uma comissão de
organização para a Reunião Ampliada que ocorrerá em Foz do Iguaçu no mês de Maio, para ir
organizando as questões práticas. E solicita a composição temporária da comissão. Ficando
como  sociedade  civil  os  Conselheiros  Jorge,  Marcos  e  Lurdinha.  Conselheiros
Governamentais: Lucimeri, Adriana/ Larissa. Aprovado, aguardando mais um conselheiro no
segmento  governamental.  O  Presidente  Jorge  sugere  levar  a  Coordenadora  do  Procon,
Claudia Silvano para Foz do Iguaçu para realizar uma das palestras.  5.2-Reunião Conselho
Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa: convocado pelo Presidente Nacional Dr. Rafael. O
Presidente informa que estará junto com a Coordenadora-Geral Larissa nos dias 16,17 e 18 de
Abril  em Brasília  para  uma reunião técnica  com todos  os  presidentes  e  acompanhando  a
reunião do Conselho Nacional.  5.3. 22/03 – Reunião com a Coordenadora-Geral Larissa
para alinhamento, sobre as demandas que são próprias do colegiado. O Presidente informa a
nomeação da Coordenadora-Geral como membro integrante do CEDIPI/PR.  6. Informes da
Gestão:  6.1.Reunião  ONU:  28/02  a  Coordenadora-Geral  Larissa  informa  que  esteve  em
Belém do Pará – Seminário da Política do Cuidado, sobre o ponto de vista da pessoa idosa.
6.2. Reunião com Secretário Nacional da Pessoa Idosa e equipe, Secretaria Nacional e
equipe da Diretoria da Política do Cuidado,  sendo uma vinculada Ministério dos Direitos
Humanos  e  outra  vinculada  ao  Ministério  de  Desenvolvimento  Social  para  compreender  e
articular como estado as parcerias possíveis que fortaleçam os nossos municípios. 6.3. 21/03-
Evento Alusivo de Combate ao Racismo/ Dia Estadual da Matriz Africana , aconteceu no
Museu Oscar Niemeyer. 6.4. Reunião com a Primeira e Segunda Promotoria da Política da
Pessoa Idosa e FAS com a equipe do Disque Idoso informar fluxos e procedimentos adotados.
A  Coordenadora-Geral  informa  que  já  foi  levado  propostas  de  constituição  de  grupo  de
trabalho, orientada e alinhada com a diretriz de fortalecimento de canais de denúncias, para
enfrentamento a violação de direitos de pessoas idosas e informa que oficiará o CEDIPI/PR
para a formação de grupo de trabalho para escrever um protocolo da rede, entrada e canais de
denúncias. 6.5. Programa Cidade Amiga da Pessoa Idosa: este mês foram certificados dois
novos municípios Guarapuava e Maringá. Pois a SEMIPI trabalha com a OMS no fomento e
apoio técnico para esse processo de adesão. E trabalha também com o acordo de cooperação
técnica com a UTFPR para fortalecer a pauta. Hoje são 31 cidades no estado do Paraná. A
Coordenadora Anne complementa que o Programa Cidade Amigo da Pessoa Idosa fomenta a
criação de redes de apoio e solidariedade entre gerações. Fortalecendo laços comunitários e
combatendo isolamento social. E informa que no dia 04 de Abril estará em São Mateus do Sul
para certificar através da OPAS e da OMS mais este município e o Paraná com 32 municípios.
A Coordenadora-Geral Larissa deixa como sugestão de fazer mensalmente o relato dentro de
uma comissão, o Presidente Jorge sugere fazer a inclusão na Comissão de Políticas Públicas e
Comunicação.  6.6. Paraná Rosa em Ação:  realizado nos 29/02 à 02/03 em Foz do Iguaçu,
uma ação priorizando mulheres e a Vice-Presidente Adriana aproveitou e realizou uma reunião
com o Presidente do CMDPI de Foz do Iguaçu e com a Secretaria de Assistência Social para
alinhar e pautar as sugestões e com a comissão é possível trazer as ideias de acordo com as
necessidades e prioridades que eles identificaram no município.  A Vice-Presidente Adriana
questionou  quais  os  principais  temas  e  problemáticas  que  podem ser  abordadas,  pois  na
temática da reunião ampliada há um dia de palestras, roda de conversa e informações sobre
controle social e outro dia de reunião plenária. Também relata que foi solicitado que sejam
convidadas as cidades vizinhas de Foz do Iguaçu.6.7. Paraná em Ação: realizado nos dias 13
a  15/03  no  município  de  Vitorino.  A  Vice-Presidente  Adriana,  informa  que  assumirá  a



                                                                                                                

Coordenação  de  Prevenção  e  Enfrentamento  a  Violência.  Tratando  deste  tema  será  feito
estratégias para atender e atingir  o maior número de pessoas idosas e também as outras
gerações. E no Paraná em Ação além da entrega de materiais, realizar também uma roda de
conversa, palestra, conversar com outros grupos e secretarias. 6.8. Evento sobre Educação
Financeira aconteceu no dia 19/03 para os servidores, foi a com Claudia Silvano, trazendo
pessoas para fazerem fala sobre caráter previdenciário mas também do caráter restritivo, sobre
os impactos na saúde da pessoa quando não se faz um planejamento.6.9. Recoloca 50+,
ocorreu no dia 20/03 no Cedivida, onde participaram a técnica Brenda e a Vice-Presidente
Adriana. Foi um grande evento com mil vagas ofertadas para o público 50+ e dentro deste
grupo haviam muitas pessoas 60+. A forma de trabalho deles era dinâmico, onde haviam uma
equipe que ajudavam a confeccionar currículos enquanto aguardavam as vagas e também
havia uma equipe da saúde,  fazendo aferição da pressão arterial  e orientação na área da
saúde, também estavam presentes o Previdenciário da OAB, realizando orientação nesta etapa
da vida, para ter uma segurança financeira. Estavam presente 14 empresas.6.10. Seminário
Mulheres  na  Administração  Pública,  ocorreu  no  dia  25/03  na  OAB,  com  palestras  de
empoderamento,  reflexão,  para  todas  as  mulheres.6.11.  5ª  Conferência  Estadual  das
Pessoas com Deficiência, tema será Cenário Atual e Futuro na Implementação dos Direitos
da Pessoa com Deficiência Construindo um Brasil Mais Inclusivo. O Fórum de validação será
em Curitiba e on-line, a estadual já ocorreu, mas para que a Nacional aconteça é necessário
validar  as  propostas.  Será  no  dia  17  de  Abril.6.12.  Seminário  Construindo  pontes
interseccionais entre Etarismo e Gênero, será no dia 19/04, no campus Centro da UTFPR,
onde a Vice-Presidente fará uma fala sobre o assunto. E sugere que o assunto seja tratado na
Comissão  de  Normas  e  Fiscalização,  a  classificação  das  pessoas  conforme  a
idade.6.13.Comissão para Avaliação Plano Estadual dos Direitos da Pessoa Idosa: a Vice-
Presidente relembra que o plano vence no mês Junho, no último monitoramento foi feito uma
prorrogação até meados de 2024. E nesse período de meados de 2024 tem que ser construído
o plano que validaria 2024 em diante que valida o PPA. A Conselheira Bernadete solicita a
palavra, cumprimentando a todos e informa que não poderá participar da comissão da reunião
descentralizada  mas  solicita  que  no  primeiro  dia  não  seja  só  de  palestras.  Realizar  uma
palestra e um momento de ouvir os CMDPI’s, pois eles desejam informações e cada um tem
uma demanda diferente. E sugere fazer grupos menores com os conselheiros do CEDIPI e
assim se ajudarem. O Conselheiro Adrianis solicita a palavra, saúda a Coordenadora-Geral
Larissa e a todos. Colaborando informando que o CEAS realizou uma reunião ampliada em
Paranaguá onde foi destinado o período da manhã para ouvir todos os municípios e foi muito
bom. Foi um diálogo onde puderam traçar estratégias do controle social no âmbito geral do
estado e também nas macrorregiões.  E relata que na região de Foz de Iguaçu há muitos
pequenos  municípios  que  necessitam de  orientação,  como  situações  de  formalização  dos
planos municipais, melhor institucionalidades dos conselhos, como lidar com as questões de
violências. O Presidente Jorge relembra que a Comissão do Plano Estadual é formado pelos
conselheiros  Bernadete,  Marcos,  Célia,  Jaqueline,  Laurita  e  Adriana.  E  informa  aos
conselheiros  a  justificativa  de  falta  da  Conselheira  Celia.  7.Informes  das  atividades  do
Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa – Conselheira Bernadete-IAPPESP). O
Presidente Jorge relata a trajetória da Conselheira Bernadete e hoje representando a Pastoral
da  Pessoa  Idosa  no  CNDPI.  Não  houve  reunião  plenária.  Houve  uma  reunião  com  os
Conselhos Estaduais onde a Conselheira Bernadete coordena a comissão de articulação com
os conselhos estaduais e municipais, assim como a comissão da conferência. A pauta é a



                                                                                                                

ratificação da convenção interamericana, desde 2005 que se tenta a ratificação. A reunião com
os Presidentes Estaduais foi para unir forças para a ratificação, sendo esta uma prioridade.
Como também a  criação  do  conselho  nacional  por  lei  e  não  por  decreto,  pois  gera  uma
insegurança jurídica grande. Pois independe de partido, em toda mudança de Presidente, há
um novo decreto de criação do conselho, muda se estrutura, configuração, novo regimento. As
outras políticas fazem conferências, já tem os seus conselhos organizados e porque eles têm
uma lei que os sustenta. 7.1. Conferência: o documento que foi apresentado ao conselho está
na Casa Civil para que saia um decreto. O Governo Federal terá que configurar uma data em
meio a outras conferências que tenha estrutura em Brasília para realizar a Conferência da
Pessoa Idosa. A coordenadora-geral Larissa solicitou a palavra e informa que no dia 25/03 a
Secretária  Leandre  oficiou  o  Ministro  dos  Direitos  Humanos  o  Sr.  Sílvio  Almeida  sobre  a
conferência demonstrando a preocupação enquanto executivo estadual em relação ao ano e
período escolhido para a realização das conferências. Relatando que o estado do Paraná, 361
municípios  participaram  das  conferências  municipais  e  que  as  vedações  do  ano  eleitoral
podem afetar  toda a logística e  execução de um processo importante.  Onde demonstra  a
preocupação com a gestão dos municípios,  pois  o  estado até pode realizar  a  conferência
estadual até março de 2025 mas os municípios não tinha previsão orçamentária financeira até
dezembro de 2024. O Conselheiro Adrianis solicita a palavra e sugere que o CEDIPI faça como
a gestão, que se possa oficiar o Conselho Nacional ou o Ministério, se posicionando quanto
aos lapsos que possam acontecer. Pois os municípios não colocaram as conferências como
despesas. No estado do Paraná não foi realizada a reprogramação pois o superávit não saiu. E
sugere que o conselho acompanhe a mesma ação da gestão para reforçar.  A Conselheira
Bernadete informa que a previsão das conferências só acontecerá em 2025.  O Presidente
questiona ao CEDIPI sobre oficiar o Conselho Nacional, demonstrando a preocupação. Onde
391 municípios fizeram conferências municipais. O conselho aprova. 7.2. Fortalecimento dos
Conselhos como instâncias democráticas e de participação da sociedade civil. Estão
sendo elaborados cards  para  serem colocados nos veículos  de comunicação em cima da
legislação existente.  7.3. Cartilha BPC com novas orientações, quem tem o direito ao BPC,
qual o ponto de corte, como faz, para saber como orientar. 7.3. Visita do Secretário Nacional
a uma unidade prisional em Fortaleza direcionada a pessoas idosas e pessoas com deficiência.
7.4.  Aplicativo  para  atendimento, ferramenta  que  não  está  funcionando.  7.5.  Dúvida  a
Conselheira Bernadete expõe uma dúvida sobre o Conselho do Amapá, onde a Secretaria da
Saúde fez a indicação da conselheira e quando a Presidência assumiu a mesma era Vice. Mas
o conselho destituiu a vice-presidente e a conselheira e a pergunta seria: Pode o conselho local
se  sobrepor  ao  decreto  do  governador?  A  Conselheira  Dra.  Adriane  solicita  a  palavra  e
relembra que já foi discutido sobre aplicativos, que na época era sobre o estacionamento. Em
que o conselho iria se posicionar diante das autoridades. E questiona ao Presidente Jorge se
foi realizado o posicionamento e se já foi recebido alguma resposta. O presidente responde
que foi oficiado o Detran junto com o questionamento do agendamento da renovação da CNH.
Foi oficiado também o município de Curitiba sobre as vagas de estacionamento, usando o
aplicativo. E sobre o aplicativo não foi obtido respostas. 8. Informes da Secretaria Executiva:
Foram expedidas as seguintes deliberações: Deliberação 002/2024 – Comissão Temporária
Organizadora da Conferência Estadual de 2025. Deliberação 003/2024 - Prorrogação de Prazo
do ARCPF. Deliberação 004/2024 – Inclusão da letra f no artigo 14, da Deliberação 018/2021.
deliberação  005/2024  –  Aprovação  de  abertura  do  prazo  de  prestação  de  contas  da
Deliberação 018/2021. Deliberação 006/2024 – Devolução do valor de R$ 210,00 à conta do



                                                                                                                

FIPAR,  referente  a  deliberação  024/2023  Paraná  Viaja  Mais  60.  Deliberação  007/2024  –
Devolução ao saldo livre o valor de R$ 59.215,43 à conta do FIPAR, referente a deliberação
005/2022 das despesas das viagens dos conselheiros. Atas foram enviadas aos conselheiros e
houve apontamentos  pela  conselheira  Bernadete  que já  foram corrigidas.  Próxima reunião
ocorrerá nos dias 23 e 24 de abril. Cartões corporativos das seguintes conselheiras Thais e
Fernanda.  E  dos  demais  conselheiros  que  não  possuem  cartão  corporativo  estão  sendo
providenciados.  A  Vice-Presidente  Adriana  informa  sobre  a  Deliberação  024/2023  que  os
municípios estão agendando as viagens e os passeios, cronograma está funcionando com a
Secretaria do Turismo. 9. Relato das Comissões Permanentes: 9.1. Comissão de Normas e
Fiscalização:  1–Pauta  Permanente  –  Acompanhamento  e  pendências  de  reuniões
anteriores: 1.1 -  Relatório Mensal do Disque Idoso PR (Fevereiro) Relato: No período de
Fevereiro foram recebidas 411 denúncias e 46 orientações e 150 informações, totalizando 607
atendimentos. 

Registro de Denúncias JANEIRO- FEVEREIRO/2024

JAN FEV MAR ABR MAI JUN JUL AGO SET OUT NOV DEZ
Total

de denúncias

451 411 862

Registro de Orientações e Informações JANEIRO - FEVEREIRO/2024

JAN FEV MAR ABR MAI JUN JUL AGO SET OUT NOV DEZ
Total de

atendimentos

30 +
200
=

230

46 +
150
=

196

426

JANEIRO – FEVEREIRO/2024

Denúncias 862

Orientações e Informações 426

Total de atendimentos: 1.288

*Dados sujeitos a alterações devido ao fluxo de denúncias oriundas de outras fontes.

Principais Violações Contra a Pessoa Idosa – PR – FEVEREIRO/2024

1° Violência Verbal e Psicológica

2° Negligência

3° Violência Patrimonial e Financeira

4° Agressão Física

5° Abandono



                                                                                                                

Parecer da Comissão: Ciente. Estamos em um novo reordenamento administrativo da
Política da Pessoa Idosa dentro da SEMIPI, inclusive com a implantação da coordenação
de prevenção e enfrentamento a violência contra os direitos da pessoa idosa,  sendo
possível  iniciar  a  efetivação  o  que  foi  deliberado  na  reunião  anterior  pela  plenária.
Parecer do CEDIPI: Ciente. Aguardando os procedimentos para o estabelecer o fluxo de
atendimento em relação à Pessoa Idosa  junto à Delegacia de Polícia Civil e promover
campanha midiática sobre a violência e formas de prevenção conforme artigo 24 do
Estatuto da pessoa Idosa e retomar o trabalho do artigo 22 do Estatuto  para  que o
mesmo seja efetivado nas escolas.  Observar ainda,  a  formação dos profissionais  de
segurança pública no atendimento à pessoa idosa. 1.2 - Relatório do uso do carro do
CEDIPI. O carro foi utilizado nos dias 29/02 a 03/03 no município de Foz de Iguaçu para o
Paraná Rosa em Ação e Agenda com a Secretaria Municipal  de Assistência Social  e
Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa fazendo alinhamento para a reunião
ampliada que acontecerá em Foz do Iguaçu, em Maio. E utilizado nos dias 13/03 a 16/03
no  município  de  Vitorino  para  o  Paraná  em Ação.  A  quilometragem  total  até  o  dia
16/03/2024 é de 49.811 Km. Parecer da Comissão: Ciente Parecer do CEDIPI: Ciente. 1.3 –
Denúncia anônima recebida no CEDIPI. Relato: O denunciante reclama do atendimento
no procedimento das unidades de saúde de Curitiba, referente ao uso do aplicativo. Ele
informa que presenciou uma senhora idosa sofrer violência institucional promovida pelo
procedimento digital que está inserido nas unidades de saúde. Relata que o mais grave
foi ver a paciente com várias limitações sair da Unidade de Saúde com alguns remédios
para  ela  e  o  esposo,  que  também  está  com  algumas  comorbidades,  sem  a  devida
orientação  de  como  usa-los.  Parecer  da  Comissão:  1-  Oficiar  a  SESA  para  que
recomende a todas as Regionais de Saúde, a fim de que o atendimento à população
idosa, além de digital,ofereça possibilidades de atendimento individual e humanizado, de
acordo  com as  condições  de  acesso,  compreensão  e  alfabetização  de  cada  pessoa
idosa. 2- Encaminhar a denúncia recebida ao Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa
Idosa de Curitiba, ressaltando que o Conselho Estadual fará contato com a Secretaria
Estadual  de Saúde,  para  que  reveja  a forma de atendimento à população  idosa  nos
Municípios,  pois  esta  não  pode  ser  somente  digital.  Sugere  que  o  Conselho  se
comunique com a Secretaria Municipal de Saúde, verificando qual orientação está sendo
repassada às Unidades de Saúde, evitando exclusões decorrentes do uso exclusivo de
aplicativos. Parecer do CEDIPI: Aprovado parecer da comissão. O ofício à SESA deverá
ser encaminhado via e-protocolo. 9.2. Comissão de Orçamento, Financiamento e Fundo.
3- Pauta Permanente- Acompanhamento e pendências de reuniões anteriores: 3.1- Relatório e
Balancete FIPAR: Relato: Apresentação do balancete FIPAR à 02/2023, pela técnica Giziane
responsável  pela Gestão de Fundos.  Parecer da Comissão:  Ciente.  Parecer  do CEDIPI:
Ciente. Não foi realizada a exposição em plenária pela técnica de Gestão de Fundos, por
impedimentos  de  saúde,  contudo  a  plenária  acompanha  o  parecer  da  Comissão.  O
conselheiro Adrianis sugeriu na comissão e em plenária a apresentação do balancete
mensalmente, porém, com aprovação no trimestre com deliberação do CEDIPI. Aprovada
a sugestão do conselheiro. 3.2- Banco de Projetos (Oficina de hidroginástica do município de
Santa  Cruz  do  Monte  Castelo).  Relato:  O  município  de  Santa  Cruz  de  Monte  Castelo,
apresentou o projeto com a solicitação de uma piscina de hidroginástica. Na justificativa do



                                                                                                                

projeto,  relata  que  tem  um  grupo  de  100  pessoas  idosas,  com  encontros  semanais  que
realizam atividades físicas  e sociais.  A hidroginástica auxiliaria  outras pessoas idosas com
dificuldades motoras proporcionando uma qualidade de vida melhor. Parecer da Comissão: A
comissão aprova o mérito, porém com considerações de ampliação no projeto proposto e com
ajuste  no  orçamento.  Parecer  do  CEDIPI:  A  proposta  contempla  os  requisitos  na
Deliberação 013/2020 (Banco de Projetos). Após aprovação do mérito da proposta, segue
para os trâmites internos de avaliação técnica, legal e financeira do projeto. Aprovado
3.3 - relatório de prestação de contas de viagens, referente a Deliberação 005/2022 - Protocolo
nº  18.969.334-6;  Relato:  A  técnica  Giziane  do  Núcleo  Fazendário  Setorial,  apresenta  o
relatório  de  despesas  de  viagens  referentes  ao  exercício  de  2022  e  2023,  especificando
mês/ano, nº da prestação, solicitante, valor diária/alimentação, passagem, translado e o motivo,
está  anexado  ao  protocolo  e  disponível  ao  colegiado.  Parecer  da  Comissão: Aprovado
Parecer  do  CEDIPI:  Aprovado  3.4  –  Nova  Deliberação  de  recursos  para  viagens  dos
conselheiros Relato: A Coordenação de Políticas Públicas para a Pessoa Idosa, encaminha a
solicitação  de  deliberação  de  recursos  para  viagens  e  definição  de  valor  à  ser  aportado.
Parecer da Comissão: A comissão determinou o teto da deliberação em R$100.000,00 (cem
mil reais), para utilização em caso da escassez de recurso do tesouro.  Parecer do CEDIPI:
Aprovado.  3.5  –  Relatório  FIPAR  Relato:  O  relatório  do  FIPAR,  será  apresentado  pela
coordenadora de Prevenção e Enfrentamento às Violências Adriana Santos de Oliveira, a esta
comissão, em reunião no dia 08/04/2024.  Parecer da Comissão: Será enviado ao colegiado
para leitura e contribuições para posterior aprovação em 08/04/2024. Parecer do CEDIPI: Será
realizada  reunião  extraordinária  do  Cedipi,  no  dia  10/04/24,  às  09h30,  atendendo
questões  regimentais  de  convocação.  3.6  –  Protocolo  21.752.869-0  –  Solicitação  de
materiais para o projeto “Grupo Juventude Acumulada” do município de Cianorte;  Relato:  O
município  de  Cianorte,  por  meio  da Secretaria  de  Esporte  e  Lazer  desenvolve  um projeto
denominado  “Grupo  Juventude  Acumulada”,  que  oferece  as  atividades  físicas  e  eventos
festivos de socialização, grupo composto por 700 pessoas idosas, atendendo a demanda do
município e dois distritos, São Lourenço e Vidigal. Com a projeção de crescimento deste grupo,
o município solicita vários itens, um micro ônibus, equipamentos audiovisuais, de informática,
materiais  esportivos,  materiais  de  avaliação  física,  materiais  de  ginástica  e  materiais
estruturais. A coordenação sugere que seja encaminhada uma informação técnica ao município
referente  ao  Banco  de  Projetos.  O  conselheiro  Adrianis,  propõe  que  seja  requisitado  ao
acompanhamento das solicitações e projetos dos municípios e OSCs o parecer do Conselho
Municipal. Parecer da Comissão: A comissão aprova o encaminhamento. Parecer do CEDIPI:
Aprovado  o  encaminhamento  da  Comissão.  Que  sejam  observados  os  termos
adequados para referência à população idosa. 3.7 – Abertura de prestação de Contas das
Deliberações nº015/2022 e 016/2022; Relato: A Coordenação de Políticas Públicas para a
Pessoa Idosa, solicita a deliberação pela aprovação do prazo para Prestação de Contas do
Fundo Estadual da Pessoa Idosa – FIPAR, Deliberação n°015/2022 – CEDI/PR, repasse de
recursos “Incentivo de Garantia  de Direitos da Pessoa Idosa – Centro de Convivência”,  e,
Deliberação n°016/2022 – CEDI/PR, repasse de recursos “Incentivo às ILPI’S (Instituição de
Longa  Permanência  para  Idosos)”  etapa  municipal,  do  exercício  referente  ao  primeiro  e
segundo  semestre  de  2023,  a  partir  de  15/04/2024.  Parecer  da  Comissão:  Aprovado.
Parecer  do CEDIPI:  Aprovado 9.3-Comissão de Políticas  Públicas  e  Comunicação.  2-
Pauta Permanente-  Acompanhamento e pendências de reuniões anteriores:  2.1 - Banco de
Projetos:  Oficina  de  Hidroginástica  do  Município  de  Santa  Cruz  de  Monte  Castelo.



                                                                                                                

Relato: Trato de projeto encaminhado pelo município de Santa Cruz de Monte Castelo, para a
realização de aulas de hidroginástica de cerca de 80 (oitenta) pessoas idosas do Grupo de
Convivência. A justificativa inclui a informação de que a hidroginástica auxilia na prevenção e
melhoria de doenças e é um exercício de baixo impacto. Parecer da Comissão: Aprovado o
mérito.  Parecer  do  CEDIPI:  Aprovado.  2.2  -  Acompanhamento  do  processo  da
implantação  da  Delegacia  do  Idoso.  Protocolo  nº  15.960.134-0.  Relato:  Trata-se  do
protocolo  15.960.134-0,  referente  à  Delegacia  do  Idoso.  O  assunto  está  tendo
acompanhamentos  entre  o  Delegado  Geral  Rockembach,  o  Ministério  Público  e  demais
interessados, além do apoio da Coordenadora Geral Larissa e do Diretor Geral Diego, que
enquanto  Secretaria  reforçam  o  posicionamento  do  Conselho.  Todavia,  é  necessário  um
posicionamento oficial da Secretaria de Segurança Pública (SESP), considerando a ausência
do Delegado Geral na reunião ordinária anterior e a morosidade do processo de implantação.
Portanto,  a  Comissão  sugere  que  a  Secretaria  de  Segurança  Pública  seja  oficiada,
imediatamente  após  a  plenária  deste  mês,  solicitando  a  presença  em  reunião  ou  a
apresentação  de  informação  sobre  a  constituição  de  uma  coordenação  específica  para
tratativas sobre a pauta, com prazo de 10 ou 15 dias para retorno.  Parecer da Comissão:
Aprovado. Reiterar o ofício encaminhado de convite ao Delegado Geral da Polícia Civil,
para que participe da reunião plenária do mês de abril, a fim de trazer sobre o tema, de
forma  presencial  ou  online.  Parecer  do  CEDIPI:  Aprovado  o  parecer  da  comissão.
Sugere-se a realização de uma audiência pública a partir dos dados da violência a partir
dos dados de violência do disque idoso. A proposta será pauta do mês de abril  das
Comissões de  políticas  Públicas  e  Comunicação e  Acompanhamento aos Conselhos
Municipais.  2.3  -  Regulamentação  da  Lei  Estadual  de  gratuidade  ou  desconto  no
transporte  coletivo  intermunicipal  às  pessoas  idosas.  Protocolos  nº  21.287.331-4  e
21.600.756-5.  Relato:  A  Lei  foi  sancionada,  recebendo  a  numeração  21.685/2023.  A
Federação  das  Empresas  de  Transporte  de  Passageiros  dos  Estados  do  Paraná  e  Santa
Catarina e o Sindicato das Empresas de Transporte Rodoviário Intermunicipal de Passageiros
do Estado do Paraná entraram com ação judicial, para suspensão da execução da lei até sua
adequação, o que foi concedido pelo juízo, que também decidiu que o prazo de 90 dias para
adequação  das  empresas  passará  a  contar  a  partir  de  sua  devida  regulamentação.
atualmente , está em processo a elaboração de lei substitutiva, com todos os pontos para sua
efetiva  execução,  através  do  processo  nº  21.600.756-5,  que  atualmente  está  com  a
Coordenação de Políticas Públicas para a Pessoa Idosa do Paraná. A Coordenadora Geral
Larissa Marsolik está pessoalmente trabalhando na viabilidade técnica do proposto, com apoio
do Diretor Geral. A proposta realizada foi de que o cadastro das pessoas idosas que utilizarão
o serviço será pelos CRAS do Estado, o que poderia ocasionar na inviabilidade da participação
das pessoas idosas e no colapso do SUAS, além de fugir  das competências previstas na
tipificação nacional dos serviços socioassistenciais. Com resultado da análise e da redação, o
protocolo seguirá para manifestação dos órgãos interessados. Parecer da Comissão:Ciente.
Solicita que após a análise técnica da Coordenação a documentação seja encaminhada
para a Comissão, para ciência e contribuições. Parecer do CEDIPI: Aprovado o parecer
da comissão. Havendo necessidade a comissão se reunirá de forma extraordinária para
tratar  do  tema.  2.4  -  Ofício  nº  005/2024,  encaminhado  pelo  Conselho  Municipal  dos
Direitos da Pessoa Idosa (CMDPI) de Cascavel. Relato: Foi recebido o ofício nº 005/2024,
encaminhado pelo CMDPI de Cascavel , do qual informa que em reunião ordinária realizada
em 28 de fevereiro de 2024 o Conselho deliberou pelo pedido ao CEDIPI, para providências



                                                                                                                

necessárias visando a regulamentação da Lei do Transporte Intermunicipal gratuito ou com
desconto para as pessoas idosas do Paraná,  garantido assim a garantia  de direitos desta
população. Parecer da Comissão: Ciente. Solicita que o ofício encaminhado pelo CMDPI
de Cascavel seja respondido, com providências que estão sendo tomadas pelo CEDIPI e
Coordenação, além da elaboração de ofício circular aos Conselhos Municipais, com a
informação  sobre  o  andamento  de  gratuidade  ou  desconto  para  pessoas  idosas  no
transporte intermunicipal. Parecer do CEDIPI: Aprovado. Publicizar o ofício em todos os
canais  disponíveis.  2.5  -  Protocolo  nº  21.004.455-8.  Solicitação  do  deputado  Cobra
Repórter,  de  estudo  para  viabilidade  de  realização  de  Circuitos  de  Dança  de  Salão,
projetando bailes dançantes voltados à população idosa do Paraná. Relato: O Deputado
Cobra Repórter encaminhou requerimento via e -protocolo, solicitando estudo de viabilidade
para realização de circuitos de dança de salão, a exemplo de como são realizados nos eventos
promovidos pelo Serviço Social do Comércio do Rio de Janeiro (SESC-RJ), resultando em bem
estar,  qualidade de vida e expressão da felicidade das pessoas paranaenses.  Parecer da
Comissão:  Ciente.  O  Conselho  encaminhará  o  protocolo  para  a  Coordenação,  que
realizará a análise técnica e informará sobre os repasses vigentes que contemplam o
solicitado, tendo em vista que a Comissão não possui condições de realizar a análise
técnica. Parecer do CEDIPI:Aprovado o parecer da comissão. 2.6 - Inclusão de Pauta: E-
mail recebido no dia 20/03 da Dra. adriane Miró (SESA). Discussão sobre ação do CEDIPI
para  liderar  um movimento a  favor  da regulamentação da profissão de Cuidador  de
Idosos. Relato:  No e-mail encaminhado, a Dra. adriane Miró sugere “uma discussão sobre
ação  do  CEDIPI  para  liderar  um  movimento  a  favor  da  regulamentação  da  profissão  de
Cuidador  de  Idosos”.  Parecer  da  Comissão:  Aprovado.  Sugere-se  para  a  plenária  o
encaminhamento de ofício do CEDIPI para a Secretária Leandre, solicitando o apoio e
orientações  acerca  do  tema.  Parecer  do  CEDIPI:  Aprovado  o  parecer  da  comissão.
verificar  a  existência  de  PL  sobre  tema  em  tramitação  no  congresso  nacional.  2.7-
Eventos  do  ano  de  2024.  Relato:  Como pendência  da  reunião  do  mês  anterior  ficaram
pendentes as escolhas das datas a serem tratadas durante o ano de 2024 pelo CEDIPI, que
entendem serem prioritárias para divulgação e ações.  Parecer da Comissão: Aprovado. A
pauta permanecerá como permanente na Comissão. Foram sugeridas as seguintes datas
comemorativas: 20 de março: Dia Nacional e Estadual do Cuidador de Pessoas Idosas;
06 de abril: dia Mundial da Atividade Física, Dia Nacional de Mobilização pela Promoção
da Saúde e Qualidade de Vida; 15 de maio:  Dia Internacional da Família; 1ª semana de
junho: Semana Estadual de Prevenção de Acidentes Domésticos com Pessoas Idosas
(Lei 18.952/2017) e 5 de junho: Dia mundial  de conscientização da violência contra a
pessoa idosa;  24  de junho:  Dia  Mundial  de Prevenção de Quedas;  26  de Julho:  Dia
Nacional dos Avós; acompanhar a execução dos Jogos Integrados da Pessoa Idosa -
JIIDOS  em  Agosto;  10  de  setembro:  Dia  Mundial  de  Prevenção  ao  Suicídio;  21  de
setembro:  Dia  de  Conscientização sobre a Doença de Alzheimer;  1º  de outubro:  Dia
Nacional  e  Internacional  da  Pessoa  Idosa,  mês  da  Pessoa  Idosa;  1º  semana  de
dezembro: Conscientização e Combate da AIDS em Pessoas Idosas (LEI 13.504/2017).
Parecer do CEDIPI: Aprovado parecer da comissão. 9.4 - Comissão de Acompanhamento
aos Conselhos Municipais. 4 - Pauta Permanente -  Acompanhamento e pendências de
reuniões anteriores: 4.1 - Apresentação de relatório parcial do ARCPF. Relato:  A análise
e emissão dos Atestados de regularidades de Conselho, Plano e fundo - ARCPF da política da
pessoa idosa está em andamento. Até o momento, foram emitidos 250 ARCPFs e 17 pedidos



                                                                                                                

estão  com  pendências  de  documentação.  Ressalta-se  que  neste  ano  a  emissão  ocorre
diretamente para a Coordenação de Políticas Públicas para a pessoa idosa, sem o intermédio
dos Escritórios Regionais, tendo em vista a Reforma Administrativa.  Parecer da Comissão:
Ciente.  Parecer  do  CEDIPI:  Ciente.  4.2  -  Capacitação dos  Conselhos  Municipais  dos
Direitos da Pessoa Idosa. Relato: Pauta incluída a pedido do presidente e conselheiro Jorge
Nei Neves, levando em conta a importância do tema e do recurso deliberado pelo CEDIPI para
execução das capacitações presenciais.  Parecer da Comissão: Aprovado. A Coordenação
Geral da Política da pessoa Idosa será oficiada, com cópia ao gabinete da SEMIPI, para a
solicitação  de  retomada  das  discussões  dessa  pauta,  construindo  um  programa  e
possível calendário de execução das capacitações em nível de macrorregionais, tendo
em vista o recurso de R$1.000.000,00 (um milhão de reais) já provisionados do FIPAR
para  realização  deste  trabalho.  Parecer  do  CEDIPI:  Aprovado  parecer  da  comissão.
Buscar aproveitamento do programa e dos materiais ofertados na capacitação online
pela UFV, com atualizações necessárias e temáticas que se fizerem pertinentes.  10 -
Campanha Imposto destinado. Pessoa idosa cuidada, o técnico da CPPI Edison Camargo
faz um breve relato da destinação do imposto de renda. O trabalho com as empresas privadas
continua concomitantemente com a de destinação do imposto de renda da pessoa física que
teve seu início em 15/03 com previsão final da entrega em 31/05. A conselheira Dra. adriane
solicita a palavra e questiona o que está sendo feito neste momento para captação de recurso
para pessoa física que está no período de declaração e fazer a destinação para o fundo. E
lembra que 3% do imposto a pagar pode ser destinado a fundos diferentes.O técnico Edison
relata que desde do mês de outubro se faz uma campanha preventiva a questão da pessoa
física, no material de divulgação já foi identificado de pessoa jurídica através de lucro real até
1% e pessoa física até 6%. A conselheira Dra. Adriane lembra que 6% até dezembro e agora
3%. As conversas foram com a Federação dos Contadores do Estado do Paraná, Conselho
Regional  de  Contabilidade,  conversas  com  os  Delegados  dos  Conselhos  Regionais  de
Contabilidade e promoção com a sociedade, está sendo confeccionado um banner digital para
divulgação no cartão ponto dos servidores e encaminhar para o e-mail de todos os servidores
do estado do Paraná. A conselheira Dra. Adriane relata que captou R$700.000,00 para um
projeto  do  Amigos  do  HC  em  2016  e  construíram  um  ambulatório  de  saúde  do  idoso.
Conversando  com  amigos,  parentes  e  empresas.  Questiona  se  pode  ter  o  material  para
veicular para a pessoa física, com o passo a passo da destinação.A Vice-Presidente Adriana
faz um esclarecimento relata que inicialmente a Coordenação de Cuidados e Envelhecimento
Ativo  e  Saudável  estava  responsável  por  este  projeto  e  hoje  está  sendo  trabalhado  em
conjunto e nos próximos meses será mais fortalecido para a campanha do FIPAR. Sobre as
metas, a Vice-Presidente lembra que o recurso do FIPAR é deliberado pelo CEDIPI nas ações
que são prioritárias e no entendimento do colegiado de acordo com o Plano Estadual  dos
Direitos  da  Pessoa  Idosa,  com  as  necessidades  apresentadas  pela  população  idosa.  Na
deliberação 016/2022 trata de linhas de ação para captação de recursos.  11. Informes dos
Conselheiros  e  Colaboradores;  O Conselheiro  João  Edison  informa que  está  saindo  de
licença premium e por aposentadoria e já quer solicitar a sua substituição. Agradece o espaço
dado e se coloca à disposição. O Presidente Jorge agradece a participação do conselheiro e
deseja que esta nova fase seja abençoada. A vice-presidente Adriana também agradece o
conselheiro João Edison como conselheiro governamental. A colaboradora Maria Adelaide faz
um agradecimento ao CEDIPI com a interação que teve com a Celepar  com o projeto de
inclusão digital, pois estão dando continuidade. Foi realizado um workshop com as secretarias



                                                                                                                

aposentadas do Paraná. E este ano conseguiu junto a Celepar fazer todo o mês um núcleo
sindical  com  a  inclusão  digital,  não  sendo  mais  só  para  sindicalizados.  A  Conselheira
Bernadete parabeniza a colaboradora Maria  Adelaide,  lembra  da inclusão digital  em 2013.
Lembra a Vice-Presidente Adriana que sobre o levantamento com a Receita Federal dos CNPJ
se registrarem para atendimentos a pessoas idosas. A Conselheira Dra. Adriane compartilha
com o conselho que a SESA celebrou um convênio com a Pastoral da Pessoa Idosa, em que a
SESA apoia a capacitação dos voluntários. Serão 20 reuniões nas regiões em que a Pastoral
atua  no  estado  e  a  SESA  providencia  o  transporte,  hospedagem  e  alimentação  dos
participantes. E os servidores participam das capacitações levando a linha de cuidado e como
a pastoral pode se integrar nesta linha de cuidado. Já ocorreram 2 reuniões nos municípios de
Guarapuava e Curitiba com todos os coordenadores diocesanos. O sistema já está começando
a funcionar para registros de informações da saúde da população idosa a respeito do grau de
fragilidade. A Conselheira Lurdinha agradece a Dra. Adriane e a Dra. Carla disse que a reunião
foi de grande aprendizado. E mostra preocupação com a demanda de processos de violência
doméstica, criança, adolescente e pessoa idosa. São mais de 11 mil processos, os 3 conselhos
de direitos decidiram junto à OAB realizar uma reunião e tomar decisões, solicitar uma nova
Vara de Violência Doméstica em Cascavel para agilizar. A conselheira relata que no mês de
agosto de 2023 foram apresentadas 986 violência contra a mulher. O Conselheiro Professor
Maia relata sobre o projeto de dança de salão apresentado pelo Deputado Cobra Reporter,as
UNATIS  em geral tem a atividade física de dança. Está para sair o  Edital beneficiando 21
UNATIS das 7 universidades estaduais.  12. Encerramento;  e nada mais havendo a tratar o
Presidente  Jorge encerra  os trabalhos da reunião ordinária  do  CEDIPI/PR,  agradecendo a
todos que participaram. A Vice-Presidente agradece a presença de todos. A presente ATA foi
redigida pela técnica Nancy Shen.


